

Del Pasado

Por el Conde San Juan de Jaruco

8 Mayo 1949

El Capitán General Martínez de la Vega y la Familia del Rey

El brigadier don **Dionisio M. de la Vega y Moreno**, natural de Toledo, gentilhomme de cámara de su Majestad, tomó posesión del gobierno y capitanía general de la Isla de Cuba el 20 de septiembre de 1724. Antes de llegar a nuestro país “había servido con mucha distinción en la guerra de Sucesión, y en la batalla de Zaragoza recibió diez heridas tan graves, que fué abandonado como muerto en el campo de la guerra. Vuelto al servicio activo, mandó dos regimientos en los años que siguieron a la Paz de Utrech”.

Durante su mando en Cuba, ocurrieron los siguientes sucesos: reedificó el Hospital de Paula; acabó de organizar el astillero de la Habana que estaba entonces situado junto al castillo de la “Fuerza”, bajo la dirección del distinguido habanero don **Juan de Acosta**, capitán de Maestranza, y en el cual se construyeron más de veinte buques de guerra, entre ellos, el navío “San Juan”, dotado con cincuenta cañones. Habiéndose roto en 1726 nuevas hostilidades con Inglaterra, llegó a proteger a La Habana la escuadra del almirante don **Antonio Castañeta**, con una expedición de tres mil hombres que preservaron a esta capital de un golpe de mano que el almirante inglés Hossier intentó sobre esta Plaza. En 23 de noviembre de 1727, desposeyó absolutamente el Rey a los ayuntamientos de la Isla de Cuba, de la facultad que tenían desde mediados del siglo XVI, de mercedar tierras, habiéndose dictado esta providencia por los repetidos abusos y parcialidades que se venían haciendo en la concesión de estas mercedes. En 1726, los religiosos de la Orden de Predicadores de Santo Domingo, inauguraron en el convento de San Juan de Letrán, la instalación de la Real y Pontificia Universidad de San Jerónimo de la Habana; y casi por la misma época se procedió a una ruidosa causa contra el teniente coronel don **Juan del Hoyo Solórzano**, gobernador de la plaza de Santiago de Cuba, que como corsario voluntario había realizado grandes hazañas contra los piratas que azotaban los mares de esta Isla. Una de ellas fué sacar del fondo del mar, en el canal nuevo de Bahamas, más de cuatro millones de pesos fuertes de unos galeones de Veracruz que allí se habían perdido. **Hoyo Solórzano** fué acusado de haberse reservado parte del dinero hallado, y desobedeciendo la orden de arresto que le intimó desde el puerto de Santiago de Cuba, don **Antonio Escudero**, general de los galeones de Cartagena, para que se diese preso, se fugó para la villa de Puerto Príncipe, en donde al fin, aunque no sin resistencia, se apoderó de su persona una partida de caballería que con ese fin destacó el capitán general **Martínez de la Vega**, enviándolo preso a Madrid.

Después de diez años de gobierno, el capitán general don **Dionisio Martínez de la Vega**, cesó en el mando de la Isla de Cuba el 18 de Marzo de 1734, en que fué destinado a la Presidencia de Panamá. Falleció en Chagres, Nueva Granada, en

vísperas de embarcar para España, el año 1741, habiendo alcanzado el grado de teniente general de los Reales Ejércitos. Había casado en la Catedral el 29 de noviembre de 1734, con la ilustre habanera doña **Rosalía Magdalena del Rey y Castillo**, hija de don **Carlos del Rey y Taburín**, natural de Lorena, en Francia, y de doña **Gerónima del Castillo y Ponte**, natural de la Habana.

El referido don **Carlos del Rey y Taburín**, tronco de esta ilustre familia en Cuba, en unión del distinguido habanero don **Francisco Martín de Medina y Villavicencio**, construyó de su peculio, el nueve de febrero de 1720, el fuerte del Morrillo, en la orilla oeste de la desembocadura del río Canímar, en Matanzas, compuesto de un torreón y un baluarte. En 1779, el ingeniero voluntario, don **Dionisio Baldenoche**, teniente de infantería del Príncipe, reconstruyó este fuerte, y en 1807, se ordenó derribar el torreón y se formó de nuevo el Morrillo, con una batería a barbata, en figura de herradura, que montaba cuatro piezas a veinte cuatro. En 22 de enero de 1830, se invitó a los vecinos para la reparación de la batería del Morrillo, valuada con el puente de Buey Vaca, en dos mil trescientos sesenta y ocho pesos.

El 19 de Enero de 1725, el Ayuntamiento de Matanzas, mercedó tierras al presbítero don **Pablo de Medina**, y al referido don **Francisco Martín de Medina y Villavicencio**, a nombre de don **Carlos del Rey y Taburín**, para la fundación del partido de Ceiba Mocha, que se terminó el año 1764.

Muchos miembros de la familia del Rey y del Castillo, hermano de la capitana generala de la Isla de Cuba, que fué llamado a la corte de don Fernando VI para ocupar el cargo de médico de la Real Cámara. Su hermana Ana María, casó con don **Bartolomé García-Menocal y González Arango**, mayordomo de propios del Ayuntamiento de la Habana. Don **Félix del Rey y del Rey**, fué capitán del regimiento de infantería de Puebla, y su hijo Félix fué síndico procurador general de la ciudad de San Felipe y Santiago de Bejucal. Otro don **Félix del Rey y Alvarez Herrera**, fué oidor de la Reales Audiencias de México y de Guatemala, promotor fiscal de la provincia de la Luisiana, teniente gobernador, auditor de guerra y asesor del gobierno y capitania general de la Isla de Cuba, y en su honor, una calle de La Habana lleva su nombre de "Teniente Rey". Doña **María de los Angeles del Rey y Muñoz Palacios**, casó con don **José Rafael Suárez del Villar y Armenteros y Guzmán**, natural de Trinidad, hacendado, dueño de los ingenios "San Rafael", "La Niña", "Palma Sola" y "Santísima Trinidad", hijo de don **Manuel Suárez del Villar y Alfonso**, administrador de correos, factor subalterno de tabaco y presidente de la diputación de Trinidad, y de doña **María Luisa Armenteros y Guzmán y Rodríguez de Alaraz**. Doña **Micaela del Rey y Muñoz Palacios**, casó con don **José Isidoro Armenteros y Guzmán y Muñoz**, natural de Trinidad, Teniente coronel de Milicias, juez Avenidor y diputado de Fomento, dueño del ingenio "Laberinto", que al levantarse en armas contra el gobierno Español, fué capturado y fusilado en el campo de Mano del Negro, cerca de Trinidad, el 18 de agosto de 1851. Una plaza de la ciudad lleva su nombre, y en ella se le erigió un busto. Era hijo de don **Pedro José de Armenteros y Guzmán y Rodríguez de Alaraz**, regidor y alcalde mayor provincial de Trinidad y de doña **Joaquina Jacoba Muñoz y Tellería**. Don **Tomás Domingo del Rey y de la Cruz Vilafranca**, fué auditor de guerra

en la expedición de Gálvez, contra Penzacola, y más tarde, oidor de las Reales Audiencias de México y del Distrito General. Doña **Rosa María**, hermana de este último, casó con don **Miguel García-Menocal y Pérez de Velasco**, regidor honorario del Ayuntamiento de la Habana, hijo de don **Pedro Miguel García-Menocal y González Arango**, contador del Tribunal de la Santa Cruzada, síndico procurador general, director de la Real Compañía de Tabacos de la Isla de Cuba, y de doña **Francisca Pérez de Velasco y Espinosa**.